

**Título de la ponencia:** “Transformaciones y redefiniciones de las fronteras de género en los circuitos de migración interna: jornaleros y jornaleras indígenas del estado de Veracruz en campos agrícolas de Sinaloa, México”

**Breve descripción de la ponencia:** La migración interna en México, es un proceso que fue perdiendo interés para la academia a partir de los años 1990 cuando se produjo el cambio en el perfil de la migración mexicana y los flujos se dirigieron hacia Estados Unidos (Ariza, 1997:465). Sin embargo, puede decirse que las migraciones que tienen lugar dentro de las fronteras nacionales también se reproducen igualmente procesos de adaptación a nuevos entornos económicos, sociales y culturales así como transformaciones en los lugares de donde provienen y por donde circulan las personas. Lo cual tiene mucho que ver con dinámicas que se establecen a nivel global.

Así, esta ponencia tiene como objetivo presentar un análisis sobre las migraciones jornaleras de Veracruz hacia campos agroexportadores de Sinaloa, México, que caracterizan por su composición étnica, por las dinámicas de movilidad circular y permanente en torno a las plantaciones en donde ejercen de jornaleros/as, y, por su composición familiar. Lo último debido a que en los últimos años la presencia de mujeres y niños en estos flujos fue en aumento ante las condiciones más difíciles para reproducir económica y socialmente a las familias en el entorno inmediato, ante los ajustes estructurales de los años 80 del siglo pasado y la globalización económica, que originó mayores desigualdades.

La situación marcada por el contexto de esta migración interna y circular, ha sido documentada en algunos estudios dando peso a la dimensión económica. Por ello, en este trabajo se pretende mostrar un análisis de la conexión de los factores globales con los contextos locales determinados y las experiencias que de ello derivan en el plano más subjetivo, específicamente la manera en que la dinámica migratoria interna de permanente circularidad, impacta en la organización familiar y en las relaciones de género de estas familias indígenas jornaleras. Resaltando la manera en que se reestructuran y reconfiguran las formas de pensar, de convivir, de concebir las responsabilidades y actividades en el vivir cotidiano en un marco de movilidad de carácter permanente. Lo que lleva a pensar a mujeres y hombres no solo como actores económicos, sino relacionarlos con sus construcciones genéricas (Pribilsky, 2012: 325). También se propone una nueva forma de analizar las migraciones que van más allá de los conceptos tradicionales de origen y destino, pues la circularidad migratoria implica desplazarse por distintos puntos, que a su vez, imprime ciertas características a este tipo de experiencias migratorias.